
關愛共融

•長者社區券增至11000張

•長者院舍券增至5000張，今
年第2季推出

•向領取綜援而有工作的殘疾
人士，每月發放額外500元津
貼，今年內推出，試行3年

•分階段增設10所資助獨立幼
兒中心，3年內增加約900個
日間幼兒照顧服務名額

•分階段擴展 「學前兒童課餘
託管服務」 至全港，名額3年
內增加至近1200個

大公報記者 賴振雄

民生篇 新一份預算案的利民紓困措
施（俗稱 「派糖」 ），規模較去

年縮減八成，今年 「派糖」 涉及總額約115億
元，包括薪俸稅退稅上限3000元，寬減下年度首
季差餉每戶上限1000元，綜援、 「生果金」 及長
者生活津貼等維持發放額外半個月金額，但推行
三年的電子消費券，今年不再派發。

財政司司長陳茂波昨日坦言，面對財政赤字
要大力節流，期望市民諒解，但本港經濟狀況逐
步好轉，只要搞好經濟，便能夠增加市民收入。

•本港經濟狀況正逐步轉
好，將資源調撥給經濟發
展，包括推動旅遊，吸引
高消費旅客帶動零售、餐
飲等行業受惠

•只要搞好經濟，便能夠
增加市民收入

•政府會適時檢討不同收
費，除了 「用者自付」
原則，也會考慮市民及

企業的負擔能力

陳茂波：

▲財政預算案提出薪俸稅和利得稅延續百分百寬減，寬減上
限3000元。 大公報記者蔡文豪攝
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打工仔獲退稅上限3000元
差餉寬減千元 綜援長生津多發半月糧利民利民
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支援企業

•利得稅退稅，上限3000元

•寬減首季非住宅物業差餉，
每戶上限1000元

• 「中小企融資擔保計劃」 8成
及9成擔保產品，申請期延長
至2026年3月底

•向 「BUD專項基金」 注資5
億 元 ， 包 括 增 設 「 電 商
易」 ，企業最多可獲100萬
元資助

• 「數碼轉型支援先導計劃」
在今年初，陸續邀請餐飲及
零售業中小企挑選現成方案

支援市民

•寬減首季差餉，每戶上限
1000元

•薪俸稅和個人入息課稅，退
稅上限3000元

•綜援、高齡津貼、長者生活
津貼、傷殘津貼、在職家庭
津貼，額外多半個月

•延續 「二元乘車優惠」 及「公
共交通補貼
計劃」，今年
內檢討

優化二元乘車計劃

透視鏡
蔡樹文

【大公報訊】記者賴振雄報
道：新一份財政預算案繼續支援中
小企，為協助應付資金流問題，
「中小企融資擔保計劃」 之下八成
及九成擔保產品的申請期會延長兩
年，至2026年3月底，計劃下的總
信貸保證承擔額，將額外增加100
億元。

陳茂波又表示，已指示金管
局與銀行及工商界保持溝通，以包
容態度協助企業應對資金周轉，避
免因抵押品價值下跌，出現追收貸
款情況。

數碼轉型方面，政府在今年
度已推出 「數碼轉型支援先導計
劃」 ，目的是協助中小企業數碼轉
型。陳茂波表示，今年初將陸續邀

請餐飲業及零售業中小企，挑選合
適方案及申請配對資助，方案將集
中在電子支付及店面銷售、線上推
廣及客戶管理系統，預計最少
8000間合資格中小企受惠。

政府消息人士透露，已邀請
服務提供者設計不同 「套餐」 ，一
個 「套餐」 金額可低至數千元，計
劃採用 「1：1」 配對形式，最高
資助金額為50000元，超額部分則
由中小企自行承擔。

此外， 「發展品牌、升級轉
型及拓展內銷市場的專項基金」 將
持續優化，包括增加每間企業的累
計資助上限及簡化申請手續，建議
向基金進一步注資5億元，協助提
升競爭力和開拓內地及海外市場，

包括在基
金下增設 「電商
易」 ，讓每家企業可獲資助最
多100萬元。

商業登記費加200元
另外，不少公共服務收費長

年未調整，陳茂波昨日表示會適時
檢討，除了 「用者自付」 原則，也
會考慮市民及企業的負擔能力。商
業登記費將由四月一日起，增加
200元至每年2200元，上次調整已
是1994年，預計政府收入每年增
加約2.95億元。

不少市民關注 「派糖」 詳情，以及會否再次派發消費
券。面對千億元財政赤字，預算案今年的派糖措施一如預
期大幅減少，不再派發消費券，繼續沒有電費補貼，公屋
也沒有免租。

206萬納稅人與16萬企業受惠
薪俸稅和利得稅延續百分百寬減，但寬減上限3000

元，較去年減少一半，也是由2007年薪俸稅寬減以來寬減
上限最少一次。政府預計，約206萬納稅人和16萬間企業
受惠，庫房收入分別減少51億和4.3億。

住宅及非住宅物業差餉，新財政年度獲寬減首季，每
戶上限1000元，涉及逾350萬個物業，全部稅務寬減，政
府收入減少共85億元。綜援、高齡津貼、長者生活津貼
等，繼續出多 「半個月糧」 ，發放多額外半個月津貼。

另外， 「二元乘車優惠計劃」 及 「公共交通費用補貼
計劃」 延續，幫補市民的交通費。陳茂波指出，兩項計劃
今年內完成檢視，政府無意取消有關計劃，但隨着人口高
齡化，要透過檢討計劃內容，長遠達至財政可負擔。政府
消息人士表示，暫時未有檢討方向及具體目標，安排仍要
視乎運輸及物流局的檢討情況。

新一份預算案 「減甜」 ，加上今年不再派發消費券，
不少市民坦言有些失望。有中產人士推算，退稅額減少，
加上支付三季差餉，新年度的相關支出，變相按年增加
6000元。

團體盼予公屋戶額外支援
社區組織協會副主任施麗珊表示，疫情後經濟不景，

基層市民的生活面對很大困難，新一份預算案沒有電費補
貼，公屋無免租，政府早前已預告未來會檢視公共服務收
費，公屋很大機會加租，期望政府提供額外支援。

立法會議員周文港指出，明白於財政緊絀下，實難以
滿足不同階層的需要，但若然特區政府要凝聚全體市民力
量，堅定信心，為復甦增添更多有利條件，絕對不可忽略
中產階層的需要。

財政司司長陳茂波回應，今年退稅空間相對有限，加
上政府有相當赤字，要大力節流，退稅力度減少，希望市
民諒解，本港經濟狀況正逐步轉好，將資源調撥給經濟發
展，包括推動旅遊，吸引高消費旅客帶動零售、餐飲等行
業受惠，只要 「經濟搞得好，就能夠相應增加市民收
入」 。 資料來源：財政預算案

利民紓困措施

中小企融資擔保延長兩年

新一份財政預算案中提出，
今年內檢視 「二元乘車優惠計劃」
以及公共交通費用補貼計劃。據悉
當局無意取消或改變長者及殘疾人
士可享的優惠，只是檢討財政上的
可持續性及補貼額上限。

「二元乘車優惠計劃」 補貼
及鼓勵長者出行，免與社會脫節，
是各界讚賞的德政，但任何計劃實
施都難免有不理想情況，例如部分
長者「長車短搭」，長途車只乘坐中
間短短路程，政府卻要津貼全程車
資，變相納稅人為此 「埋單」 ，有
意見指未能把公帑發揮最大效益。

香港人長壽且健康，不少長
者繼續投身職場。某些行業看準他

們享有 「二元乘車」 ，公司可以節
省支出，造成公帑變相補貼商業營
運機構。

人口老化，享用公共交通費
用補貼的長者人數增加，為了妥善
運用公帑，讓德政可以延續，適時
檢討、優化現行計劃是合理及有必
要的，但不是推翻。這也體現了香
港社會的人情味和傳統文化的溫
度。

授人以漁
新一份預算案推出多項利民

紓困措施，力度較去年減半，財
政司司長陳茂波希望市民 「諒
解」 ，並解釋連續多年財政赤字
令特區政府的 「派糖」 能力受到
制約。這是大實話，市民完全可
以理解。

預算案 「派糖」 其實並非慣
例，而是有前設。過去政府每年
財政盈餘高達數百億元甚至逾千
億元，庫房嚴重 「水浸」 ，有能
力大手筆派糖，人人有份，皆大
歡喜；三年疫情期間，經濟衰
退，民生為艱，亟待援手，因此
政府在錄得財政赤字的情況下仍
然 「應使則使」 ，助市民渡過難
關，包括推出 「電子消費券」 。

現在的情況不同。一方面，
上個財政年度香港再錄得逾千億
元財政赤字，整體財政儲備較高
峰期時幾乎減少一半，巧婦難為
無米炊，無法再像過去那樣疏爽
派糖，這在情理之中；另一方
面，香港自去年全面復常通關
後，經濟恢復增長，失業率降至
疫前的低水平，基本上人人就
業。市民的收入有所增加，派糖

的緊迫性、必要性已經降低。
再說，基本法規定，特區政

府必須審慎理財，量入為出。當
收入減少，支出也要相應減少，
如此才能保持財政穩健。

然而，由於各行業復甦的程
度不同，市民受惠的情況不同，
今次預算案仍然讓市民嘗到 「甜
味」 ，包括寬免差餉、個人薪俸
稅和入息稅，綜援金、高齡津貼
等派 「半糧」 等。在巨額財政赤
字下，合共派糖115億元，可謂難
能可貴，充分體現特區政府對市
民特別是基層的關愛。

說到底，增加市民收入，主
要不是靠政府支援措施、派糖，
而是靠發展經濟。特區政府加大
力度搶人才、搶企業、發展創
科、推動 「盛事經濟」 等等。經
濟搞好了，人人有工開，市民的
收入自然水漲船高，最終所得實
惠理應比單純 「派糖」 多。

「授 人 以 魚 ， 不 如 授 人 以
漁」 。今年預算案 「減甜」 ，其
實是為了把有限的資金用在刀刃
上，努力做大 「蛋糕」 ，共同打
拚出一個更美好的香港。

預算案審時度勢 強信心積極作為
財政司司長陳茂波發表新年度財政

預算案，果斷撤銷所有樓市 「辣招」 ，
大手筆投資創科和教育，全方位推動經
濟發展，並在財政緊絀的情況下推出多
項利民紓困措施。在國際地緣政治複雜
多變、香港經濟復甦面對挑戰的情況
下，特區政府審時度勢，務實有為，在
預算案中着力把握國家高質量發展帶來
的機遇，用好中央惠港政策，增強了發
展動能，進一步堅定了香港各界對未來
的信心。

香港樓市近年受到疫情、利率上升
等因素影響，整體下跌約兩成。樓市是
香港經濟的晴雨表，樓市不振，嚴重打
擊市民的消費能力，亦導致信心不足，
不利香港經濟平穩發展。特區政府從諫
如流，去年底已將 「辣招」 減半。今次
財政預算案毅然宣布即日起撤銷所有樓
市 「辣招」 ，符合社會期望。金管局同
時宣布放寬物業按揭成數，暫停實施假
設利率上升200基點的壓力測試要求。
這一套組合拳虎虎生風，向市場釋放出
重要信息，有助增加樓市交易，為市場
注入動力，從而促進整體經濟發展。

樓市 「辣招」 本來就是特殊情況下
的產物，當年是為了打擊熾熱的樓市炒
賣活動。如今市場已發生重大變化，樓

市炒賣活動基本上絕跡，撤銷 「辣招」
時機已經成熟。加上美國息口趨勢向
下，銀行業承受風險的能力上升，有條
件放寬按揭成數及暫停壓力測試，提升
無殼蝸牛的置業機會。當然，市場變動
不居，特區政府應嚴密監察，及時作出
因應調整。

預算案重點落墨綠色金融、綠色科
技、綠色航空、綠色城市，助力香港邁
向綠色未來，亮點紛呈。其中之一是發
債1200億元。以往政府發行的各種債券
都錄得超額認購，反映此類低風險而回
報率不俗的投資產品受到市場青睞。在
香港多年財赤的情況下，發行債券可為
大型基建項目提供多一個融資渠道，更
能進一步提升香港債券市場的吸引力。
再說，相對於其他經濟體，特區政府的
未償還債項僅佔本地生產總值約5%，
仍處於低水平，財政穩健，根本不存在
「借貸度日」 的問題。

預算案大手筆發展創科、培育新質
生產力也令人留下深刻印象。例如以60
億元資助本地大學同海外機構合作，設
立生命健康研發院，亦在港深科技園成
立 「生命健康創新科研中心」 ，配合年
內成立的 「大灣區國際臨床試驗所」 ，
建構香港生命健康生態圈，為新藥在內

地和香港上市提供便利。生命健康科技
是未來發展大方向，前景廣闊，而香港
在此方面基礎雄厚，擁有權威級專家、
優秀的醫學院、研發中心和實驗室，預
算案的舉措極具針對性，令人振奮。

預算案亦撥款30億元推行人工智能
資助計劃，補貼大學、研發機構，並注
資28億元年內成立香港微電子研發院，
數碼港全速建立人工智能超算中心。為
推動創科發展，特區政府在過去一年搶
人才、搶企業、搶資金成果顯著的基礎
上，將繼續增加力度。

在預算案公布之際，中央港澳工作
辦公室主任、國務院港澳事務辦公室主
任夏寶龍剛結束對香港的七天考察調
研。此次考察調研為香港社會帶來了
習近平主席的關心和愛護，傳遞了中央
對香港經濟發展、地區治理的全力支持
和殷切期待，亦顯示出中央將不斷推出
惠港政策，對香港新階段、新發展起了
積極提振作用。新一份財政預算案聚焦
拚經濟、謀發展、惠民生，全力推動高
質量發展，着力培養新質生產力，展現
特區政府積極有為的新作風，很好地落
實了中央的指示精神。只要各界齊心協
力，堅定發展方向，奮發實幹，香港前
景光明，大有可為。


